

## ATENTADO TERRORISTA



Aznar escucha divertido un comentario de Ordóñez, el pasado jueves en San Sebastián.

LUIS ALBERTO GARCÍA

José María Aznar visitó anoche a la familia del político asesinado

## El PP pide tranquilidad a los españoles, y especialmente a sus militantes y simpatizantes

JAVIER CASQUEIRO, Madrid

La cúpula del PP reaccionó ante el asesinato de Gregorio Ordóñez con una sola voz enérgica de condena y muchas lágrimas. El secretario general del PP, Francisco Álvarez Cas-

cos, propagó la respuesta oficial: "En estos momentos de horror y de rabia contenida por la muerte de un compañero del Partido Popular, ejemplar y querido por todos, quiero llamar a la tranquilidad de todos los espa-

ñoles, y muy especialmente de los militantes y simpatizantes del PP". El presidente del PP, José María Aznar, visitó anoche a la familia del fallecido en San Sebastián, donde pidió que la ley actúe con los asesinos.

"Ahora es el momento de la unidad de todos, y de la confianza y la esperanza de que la ley justa actúe justamente con los que han sido capaces de asesinar a Ordóñez", declaró Aznar en el aeropuerto de Sondika (Vizcaya). Luego manifestó: "Nuestra responsabilidad y firmeza es enormemente cara".

En el partido la desolación era total. "Gregorio Ordóñez, como todos nuestros compañeros en el País Vasco, sabía que defendía unas ideas a riesgo de su vida. Él lo sabía y nos lo confesaba permanentemente a sus amigos y a sus compañeros, y precisamente por eso, el mejor homenaje que podemos darle sus compañeros ahora, en estos momentos, es reiterar ante la sociedad española, ante la sociedad vasca, nuestro compromiso permanente con esas ideas de libertad, de paz y de concordia por las que dio su vida". Así concluyó Álvarez Cascos el mensaje oficial difundido por los populares.

Fuentes del PP explicaron que, aunque no había dado tiempo a montar una estrategia de respuesta al atentado, lo que los dirigentes del partido debían hacer era desplazarse hoy masivamente a San Sebastián para asistir a los funerales "con la boca cerrada" y no realizar ninguna manifestación estridente. Está previsto que los componentes de la ejecutiva nacional del PP se desplacen hoy en pleno a Euskadi.

El PP de Euskadi difundió también un comunicado en el que señala que "si ETA, Jarrai, KAS y demás canallas piensan que asesinando a Gregorio Ordóñez han pretendido que nadie diga las cosas claras, se han vuelto a equivocar".

Las muestras de condolencia se multiplicaron desde todos los

frentes políticos y sociales del país. Por la sede nacional del PP en la madrileña calle de Génova desfilaron muchos de sus dirigentes. En la puerta se instaló una mesa para recoger firmas de pésame de los ciudadanos. No hubo incidentes.

Los compañeros de Ordóñez destacaron fundamentalmente su valentía, combatividad, coraje y agallas. Así lo hicieron Mariano Rajoy, Federico Trillo, Juan José Lucas, Rogelio Baón, el alcalde de Madrid, José María Álvarez del Manzano, y Javier Arenas. El presidente del PP de Madrid, Pío García Escudero, definió a su compañero como "demasiado echado para adelante". El ex ministro del Interior Rodolfo Martín Villa no pudo construir una frase entera porque se derrumbó. Luis Ramallo constató un hecho: "ETA mata cuando quiere y como quiere".

Casi todos coincidieron en ex-

presar un sentimiento de dolor similar al que les produce la muerte de cualquier miembro de las fuerzas de seguridad del Estado, "aunque en este caso con más cercanía".

El presidente de la Junta de Castilla y León, Juan José Lucas, indicó que Ordóñez era partidario de que los terroristas condenados por delitos de sangre cumplieren la totalidad de sus penas. Manuel Fraga, presidente de la Xunta de Galicia, pidió una reacción unánime para que el terrorismo sea perseguido "hasta su desaparición".

Mercedes de la Merced, responsable de la política municipal del PP, gritó, llorando, a su entrada en la sede del partido: "Son unos hijos de puta". Javier Rupérez comentó: "Los asesinos no dan puntada sin hilo, es una provocación, como todas las que llevan el signo de ETA, esto no es sólo un asesinato".

El PP de Guipúzcoa es una formación en alza, tras partir de una situación de páramo electoral. En las últimas elecciones, tanto generales como autonómicas o europeas, experimentó una notable subida. En los comicios legislativos de junio de 1993 el PP obtuvo 42.934 votos en esa circunscripción, frente a los 24.638 de octubre de 1989. En las autonómicas de octubre de 1994 este partido logró 38.541 papeletas, lo que supuso tres escaños en el Parlamento autónomo, dos más que los obtenidos en 1990, cuando se habían recaudado 21.556 votos. En las europeas de junio de 1994, el PP recabó 36.985 votos, frente a los 17.388 de 1989.

En San Sebastián, ciudad en la que Ordóñez era candidato a la alcaldía, el PP ganó en las últimas europeas y en las autonómicas. En éstas recabó el 21% de los votos, por encima de HB, que se quedó con el 17,9%.

## "Has dejado bien sembrado el terreno"

Querido amigo y compañero Goyo:

Te escribo estas líneas que jamás podrás leer en este mundo, pero que estoy convencido que lo harás desde el lugar en el que estés en este momento. No es rabia, ni indignación, Gregorio, es pena la que tengo por el que no se ha atrevido a discutir contigo sus diferencias. Para él ha sido más fácil, como hacen los cobardes, pegarte un tiro en la nuca. Y sabes por qué, por decir sin pelos en la lengua lo que piensan la mayoría de los vascos y no se atreven a denunciar. Pero no te preocupes, has dejado bien sembrado el terreno para que los demás culminemos el trabajo que a ti te hubiera gustado llevar a cabo si unos desalmados no te lo hubieran impedido.

¿Y sabes por qué te han asesinado? Por intentar que Donostia y Euskadi no caigan en manos de los mesías de la metralleta. Por afir-

mar que esta banda de asesinos no merece más que escoria, por afirmar que sólo quieres paz y democracia en esta tierra. En definitiva, por afirmar que ojalá que a los que pegan tiros en la nuca algún día les podamos vencer por medio de las urnas democráticas.

Pero ellos no lo entienden. Ellos sólo saben de sangre, odio, terror, venganza y asesinato. Ellos no tienen palabras para la paz.

Estoy seguro, amigo Gregorio, que querrás o que desearás que tu muerte sea la última que baña de sangre nuestra tierra por motivos políticos. Te aseguro que tus compañeros trabajaremos porque así sea. *Agur Gregorio, zurekin Euskadi eta Donostia aurrera!* (Adios Gregorio, contigo Euskadi y San Sebastián adelante).

Carlos Iturgaitz Angulo, secretario general del PP en el País Vasco.

## Gregorio Ordóñez: "Desgraciadamente, habrá ETA para muchos años"

EL PAÍS, Madrid

La última intervención pública de Gregorio Ordóñez se produjo el sábado pasado, en la localidad vizcaína de Portugalete, durante unas jornadas de Nuevas Generaciones. Tras este acto, arremetió contra los terroristas, los radicales y su entorno. Su discurso político se caracterizó siempre por ello, por "alzar la voz contra los fascistas de ETA". "La paz", dijo el sábado a los periodistas, "significa que ETA desaparezca. Pero desgraciadamente habrá ETA para muchos años, porque no es un problema que se solucione de la noche a la mañana".

En esas mismas declaraciones Ordóñez comentó que "con posturas de debilidad de sacar a la calle a los asesinos, de preocuparse más de los asesinos que de las víctimas, lejos de cortar con la violencia de ETA" se estaba "alimentando, animando y fortaleciendo" a la banda terrorista.

Las amenazas que Ordóñez recibió desde el entorno radical y los dos intentos de asesinato que sufrió no le hicieron suavizar sus declaraciones. En su continua lucha dialéctica con los violentos dijo en los últimos meses cosas como: "Los perros de ETA asesinan porque no saben hacer otra cosa", "aquí los únicos chivatos que existen son las correas de transmisión que ETA tiene", "el voto de los descerebrados de Herri Batasuna...", "ETA sufre la falta de comandos de apoyo a ETA reclutando chivatos de LAB, HB y Jarrai", "votar a HB sería un suicidio"...

### La escoria de HB

Dos días antes de ser asesinado, el dirigente del PP insistía: "En este momento gente de Jarrai y de LAB está haciendo el trabajo sucio para ETA". Y añadía: "Lo más importante es la reacción social, la eficacia policial y el aislamiento político de HB, aunque en esto último vamos para atrás, como los cangrejos". "Que sea ETA la que deje las armas", concluyó, "y se dará cuenta de que la sociedad será generosa incluso con sus propios verdugos".

El jueves, en el hotel María Cristina de San Sebastián y en presencia de José María Aznar, Ordóñez pronunciaba un discurso similar en el acto de proclamación de su candidatura a la alcaldía de San Sebastián. Criticó con dureza a HB y sus militantes, de quienes dijo: "Los únicos que sobran, los únicos provocadores son ellos. En San Sebastián cabe todo el mundo menos esa escoria que viene a reventar nuestras fiestas. Ya sé que HB llegó a ser la primera fuerza en esta ciudad, pero se acabó hace tiempo".

Ayer, horas antes de morir, emitía un comunicado negándose a seguirle el juego a Herri Batasuna en la creación de una comisión investigadora en el Parlamento vasco sobre el caso GAL. "Lo que nunca haremos es colaborar con HB en nada que tenga que ver con el terrorismo. Los lacayos de ETA deberían empezar por renegar de sus jefes y dar información para meterlos en la cárcel, que seguro que la tienen, y a partir de ahí pueden pedir comisiones de investigación".

## ATENTADO TERRORISTA

## Anguita pide que nadie utilice esta muerte para justificar los GAL

EL PAÍS, Madrid

"Atentado contra la convivencia democrática", "asesinato irracional y estúpido", "atentado contra la convivencia democrática" fueron algunos de los calificativos con los que diferentes dirigentes de IU respondieron al tener conocimiento del asesinato de Gregorio Ordóñez. Julio Anguita, que expresó su pesar por "esta tragedia", dedicó duras palabras a la organización terrorista ETA y advirtió que "no hay ninguna concesión a ETA y tampoco a los que, seguramente basándose en esto, intentarán justificar el terrorismo de Estado". "Que nadie intente justificar con esto los GAL. Terroristas, éstos y los de los GAL", concluyó.

También el diputado de IU, Antonio Romero, buscó referencias al terrorismo de los GAL. Romero pidió serenidad a todas las fuerzas políticas y dijo que este atentado se enmarca en una estrategia "bien estudiada" para crear entre las filas de la opinión pública española y de los partidos un clima que dé justificación a los terrorismos de todo tipo.

"Aquí se alimenta un terrorismo con otro, y eso es el mayor peligro para la convivencia democrática", concluyó Antonio Romero.

El portavoz de Iniciativa per Catalunya (IC), Jordi Guillot, condenó el atentado señalando que se trataba de "una agresión contra toda la comunidad vasca". Guillot animó a todos los ciudadanos a rechazar a "aquéllos que se atribuyen una representación popular que no tienen para asesinar".

Javier Madrazo, portavoz de IU en el País Vasco, formación que por primera vez tiene representación parlamentaria en esta comunidad, tras transmitir su pésame a los familiares "y compañeros del partido Popular", reafirmó el papel de IU en la comunidad vasca: "Defender la paz y la convivencia en paz en este pueblo, por encima de este grupo de asesinos que solamente siembran dolor y sufrimiento".

En un comunicado, Izquierda Unida-Ezker Batua calificó el crimen de "asesinato fascista cometido contra todo el pueblo vasco, sin distinción de ideología". También señala que "el asesinato de Ordóñez marcará un hito en la historia de Euskadi".



JESÚS URIARTE

Un grupo de concejales del PP, en la puerta del bar La Cepa, en donde se produjo el asesinato.

HB apela a la lucha para evitar la "liquidación de la nación vasca"

## Los demócratas vascos consideran el crimen un ataque contra toda Euskadi

AITOR GUENAGA, Bilbao

El estupor y la consternación dieron paso al dolor y a una condena rotunda. Los partidos políticos —con la habitual excepción de Herri Batasuna (HB)—, los sindicatos, las organizaciones empresariales y los grupos pacifistas vascos condenaron el asesinato de Gregorio Ordóñez y

coincidieron al interpretar el crimen como un ataque contra todos los vascos. "Sin vacilaciones de ningún tipo, seguiremos". Ése es el mensaje del Partido Popular vasco, que ayer quiso dejar claro a los asesinos y a toda la sociedad que ya no hay posibilidad de marcha atrás en la lucha del pueblo contra ETA.

El lehendakari, José Antonio Ardanza, señaló que "este nuevo asesinato, como todos los que le han precedido, no encuentra explicación en ningún razonamiento ni lógica política. Sólo puede y debe explicarse por el fanatismo y el progresivo enloquecimiento de quienes consideran enemigos suyos y, por tanto, liquidables, a todos aquéllos que no coinciden con sus ideas y que quieren defender las propias por cauces democráticos y civilizados".

El PP advirtió ayer que "si ETA, Jarrai, KAS y demás canallas piensan que asesinando a Gregorio han pretendido que nadie diga las cosas claras, se han vuelto a equivocar". "Como cada vez que la dictadura de las pistolas acaba con la vida de un demócrata, [el PP] condena sin paliativos el asesinato de nuestro compañe-

ro por las manos sanguinarias de ETA y sus colaboradores. El PP quiere dejar muy claro que quienes siembran el País Vasco de viudas y huérfanos jamás conseguirán de nosotros que cambiamos ni un milímetro nuestras posiciones frente al terrorismo, y que son las mismas por las que han acabado con la vida de Gregorio".

El portavoz del PNV, Joseba Egibar, calificó el hecho de "barbaridad, desde el punto de vista moral" y "política y socialmente incalificable".

El líder de los socialistas vascos, Ramón Jáuregui, visiblemente consternado, mostró su solidaridad con "la familia humana y con la familia política" del asesinado. "Nuestra solidaridad es plena. Estamos con el Partido Popular en estos momentos".

El presidente de EA, Carlos

Garaikoetxea, afirmó que los terroristas "podrán matar a las personas, pero no podrán asesinar a las ideas".

HB despachó el atentado enmarcándolo en la "confrontación entre Hego Euskal Herria [Euskadi sur] y el Estado español". La formación radical afirmó que la causa de la violencia es "la permanente violación de los derechos democráticos de Euskal Herria y el empecinamiento en la liquidación de la nación vasca, combinando para ello todos los medios represivos y políticos, legales e ilegales, al servicio del Estado español".

Elkarri, el movimiento por el acuerdo y el diálogo surgido de la izquierda abertzale, tras mostrar su "más firme reprobación y rechazo", indicó que el atentado es "señal de un camino que no tiene salida".

## El Rey expresa su "tristeza y condena" por el asesinato

EL PAÍS, Madrid

Los Reyes enviaron sendos telegramas de pésame a la viuda de Gregorio Ordóñez, Ana Iribar; al presidente del Partido Popular, José María Aznar, y al alcalde de San Sebastián, Odón Elorza. En los telegramas, don Juan Carlos y doña Sofía expresan su dolor por el "cobarde y cruel atentado terrorista".

► **El Rey.** Durante un acto académico celebrado ayer en memoria del rey Balduino de Bélgica en la Real Diputación de San Andrés de los Flamencos, don Juan Carlos se refirió al asesinato de Ordóñez. "Debo expresar nuestra tristeza y condena por el brutal atentado terrorista perpetrado en San Sebastián. Traslado desde aquí nuestro sentido pésame a la familia de Gregorio Ordóñez", dijo.

► **Félix Pons.** "Este asesinato refleja brutalmente la desnuda razón de la violencia contra la convivencia pacífica en libertad. En pocas ocasiones son más claros los designios terroristas", manifestó Félix Pons, presidente del Congreso. En señal de luto, la Cámara ha suspendido todas las actividades parlamentarias previstas para hoy, entre ellas la primera reunión de la Mesa del Congreso, la reunión de la Comisión de Justicia e Interior para debatir el proyecto de ley de fondos reservados y la ponencia de la misma comisión sobre la Ley del Jurado.

En representación del Congreso viajarán hoy a San Sebastián para asistir a los funerales sus vicepresidentes Federico Trillo (PP) y José Beviá (PSOE), además de numerosos diputados.

En un comunicado difundido tras el atentado, Félix Pons afirma: "No podemos ignorar que era un político en activo". El presidente del Congreso hace una llamada de atención: "El asesinato de Gregorio Ordóñez es un crimen execrable y sin sentido, como todos los atentados terroristas. Entrar en cualquier análisis o valoración basada en la personalidad de la víctima seguramente sería hacer el juego a los autores de esta barbarie".

► **Gesto por la Paz.** El portavoz de la coordinadora Gesto por la Paz, Txema Urkijo, afirmó que el crimen supone una gran frustración para todos los ciudadanos que trabajan día a día por la paz. "Esto es un ataque a la línea de flotación del propio sistema democrático", añadió el representante de Gesto por la Paz, que ha convocado para hoy 147 concentraciones de protesta en todo el País Vasco.

► **Víctimas del Terrorismo.** Paulino Baena, portavoz de Víctimas del Terrorismo, manifestó que "cualquiera, miembro de las Fuerzas de Seguridad del Estado, niños, civiles y políticos, puede ser objetivo de los terroristas".

► **Jordi Pujol.** El presidente de la Generalitat, Jordi Pujol, también destacó la "forma decidida y valiente" en que Ordóñez se había enfrentado al terrorismo".

El crimen provocó la repulsa de numerosas organizaciones sociales, como los sindicatos Comisiones Obreras y UGT, la patronal Copyme y la asociación Jueces para la Democracia.

Con la sangre vertida de Gregorio Ordóñez sobre la barra de un bar de San Sebastián, su ciudad, en cuya circunscripción se alzó con la última victoria electoral en los comicios europeos, se escriben estas líneas. Ocupan el lugar de otras reflexiones preparadas en la calma del pasado fin de semana.

Habrá que convenir con el ministro Belloch en que nadie debe instrumentalizar los asesinatos. Al público le desconciertan los hechos ininteligibles y entonces se acude a los analistas para que los expliquen. Aquí va mi explicación en caliente. Los etarras viven de ofrendar víctimas a su brutal causa. Asesinan porque tienen armas y municiones en manos de sicarios entrenados y pagados para matar.

Que no nos vengan ahora a decir que los etarras intervienen así en el actual debate político. Que nos dejen de complica-

## Los asesinos etarras siguen

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

das interpretaciones sobre el color político de la víctima. Sencillamente, Gregorio Ordóñez estaba a tiro y sobre él se ha disparado a bocajarro y a plena luz. Otros exégetas avanzarán que el proceso del GAL arrastra estas consecuencias. Pues tampoco.

La pretensión de los etarras era ganar la voluntad de la población. Y ahí su derrota es ya visible. Quisieron emplear la estrategia del desistimiento. Pero fracasa-

ron. Por cada policía o guardia civil o juez o funcionario o periodista asesinado, otro fue inmediatamente a ocupar su puesto, y con el trabajo de todos el Estado de Derecho adquirió plena legitimación en el País Vasco.

Los hermanos Amedo, con sus siniestras actividades imposibles de aceptar, se hayan cumplido por propia iniciativa o por supuestas órdenes, sólo contribuyeron a retrasar el proceso y a sumar desorientación a la sociedad vasca. Pero, finalmente, la elección quedó clara, para la inmensa mayoría fue preferible vivir en la vigencia de los derechos humanos que bajo el poder arbitrario de los asesinos etarras.

Hace años que cualquiera de las víctimas es nuestra, así es también en este último caso, el de Gregorio Ordóñez. Con su memoria y con su familia, debemos cumplir algunos deberes sociales que de ningún modo pueden traicionarse.